

La Voz de Menorca

Número suelto 10 céntimos
Número atrasado 20 céntimos

DIARIO REPUBLICANO

Año XV - Número 5.273

Subscripción
En la Isla al mes. Ptas. 2 00
Resto de España " 3 00
Extranjero, al año " 30 00

MAHON LUNES 22 NOVIEMBRE 1920

Redacción y Administración:

CALLE NUEVA.-Teléfono 160

Frente al encarecimiento de la cooperación

Muchas veces, al referirnos a las necesidades y conveniencias de la clase media española, hemos ponderado los méritos de las Cooperativas como elemento enfrenador de abusos y poderosísimo agente de baratura. Y no pocas veces también mostramos a los obreros como su obra actual, equívoca y nociva, va encareciendo la existencia a compás que encarece el trabajo. Esta doble realidad, atestigüada por los hechos, advierte ya nuestra mesocrecia y deduce sus frutos; el obrerismo no quiere verla y continúa actuando contra sus propios intereses. Por ello es oportuno consignar el ejemplo que les dan los trabajadores parisienses.

Convencidos éstos de que lo más urgente es abaratar la vida, desarrollan una campaña de gran sentido práctico. En vez de cortar los vuelos a la industria, como hace entre nosotros el sindicalismo, se preocupan de suprimir factores de encarecimiento, y ya la Unión de Cooperativas obreras del traje produce una verdadera evolución mercantil. ¿Cómo? Adquiriendo enormes partidas de tejidos, estableciéndose sin lujo ni ostentación y dándole al público por 95 francos—(menos de 40 pesetas)—el terno de lana que se venía cobrando a 250. El resultado es maravilloso, y para conseguirlo no ha bastado sino querer.

No contentos con ese beneficio los trabajadores parisienses abrigan otros propósitos. Ya piensan en arrendar o adquirir fábricas de calzado, de sombreros, de gorras, y en importar cuantas materias primas necesiten. Y según sus cálculos podrá venderse con un 100 por 100 de rebaja la mayoría de aquellos artículos. Ello se hará o no se hará, pero es perfectamente factible, y, mientras, el ejemplo del traje acredita donde está uno de los remedios más eficaces para la crisis presente.

¿Porqué no se imita tan sabia conducta? La clase media y la de obreros manuales hallarán ahí poderosos lenitivos a sus desdichas. Si en París, donde tanto se tocan los desastres de la guerra, la Unión de Cooperativas obreras puede dar un terno a la medida con sólo un recargo del 10 por ciento sobre los 95 francos; si logra vender en 150 francos los gabanes, que allí tienen el precio corriente de 250; si expende la capa de señora con más de un 50 por ciento de economía, ¿qué no podrá conseguirse en España, donde aún se puede exportar?

Ahora, cuando el Gobierno prorrogó la ley de Subsistencias, tan útil como poco aprovechada, debería pensarse muy seriamente en esto. Unas cuantas Cooperativas de clase media y popular en todas las grandes poblaciones harían bien pronto el milagro de recoger en límites discretos el costo de la vida, y aquella ley puede auxiliarnos muy mucho. Una huelga, que acrece los jornales en algunas pesetas, acrece el valor de los productos en la misma medida de su volumen total; el trabajador se queda lo mismo que estaba. En cambio, si abaratando la vida se ahorra a diario unas pesetas, ese es un beneficio seguro que logra.

Ya que tanto nos gustan los ejemplos de fuera, ¿por qué no aceptar los lógicos, los útiles, los indispensables? A raíz de su penúltima catástrofe guerrera, quedó Bélgica sumida en desolación análoga a la que hoy sufren tantos pueblos; faltaban los viveres y eran caros; sucumbía la gente de inanición y frío; el índice del costo de la vida resultaba formidable. No se pensó en encarecerla aún más, restringiendo la producción y elevando su coste, sino que se acudió a la idea del cooperativismo. Las Cooperativas sirvieron para proveer y abaratar, y fue tan grande el éxito, que Bélgica marcha, aun hoy día, al frente de las naciones cooperativistas.

Nuestra situación es, por muchos estilos, harto semejante a la en que se vio entonces Bélgica, y, por analogía, el mal requiere igual tratamiento. La Cooperativa es el auxiliar incomparable de la gente modesta, y como no tiene grandes gastos de instalación, como no necesita rodeo de beneficios ni autoriza especulaciones abusivas, puede desenvolverse con el resultado que obtienen las de París tocante al vestido. Al establecer líneas generales de precios, irradiaría su utilidad a todas partes, pues nadie se atrevería a cometer abusos de evidencia notoria. Y poco a poco desaparecería por completo gran parte de las exageraciones con que se agrava una situación de suyo muy grave.

Como antes decimos, la clase media va entrando por ese camino, aunque con más lentitud de la que debería; los obreros manuales, no. Se limitan a quejarse de las presentes condiciones de vida y a exigir remuneración más alta cada día. ¿No será hora de que abran los ojos y comprendan cuál es su verdadero interés? Saita a la vista lo que hubiese variado la situación obrera en Barcelona, verbigracia, al sustituirse con una docena de Cooperativas los 300 asenatos con que se quiso resolverlo todo...

Al punto que se ha llegado aquí

respecto a cuanto es indispensable para la vida, ya no va siendo necesario subir más los salarios, so pena de que sobrevenga una catástrofe colectiva. Y si no cabe ya encarecer el trabajo, ¿no tienen los *leaders* obreristas la obligación de guiar por rumbos de sentido común a los que tan a ciegas les obedecen?

El Imparcial de Madrid.

Libertad para los Sindicatos

Sobre ser punto menos que imposible matar las organizaciones obreras, los Sindicatos, con declararles ilegales y echarles fuera de la ley, es contraproducente, definitivo, peligroso, fomentador del crimen y favorecedor de la impunidad, ese ilegal y torpe sistema.

Una Sociedad secreta es más peligrosa que una Sociedad pública reconocida por la ley. Clandestinamente vivieron los carbonarios; viven aún en Italia Sociedades como la «Gamorra». La publicidad sana como el aire y la luz.

Con gusto vemos que el Ayuntamiento de Barcelona ha acordado reclamar el reconocimiento de la legalidad de los Sindicatos. Aplaudimos el discurso de Emiliano Iglesias, que hemos leído con admiración. Celebramos también el acuerdo que copiamos de la Diputación provincial de Barcelona.

Dice así la proposición que fue tomada en consideración:

«Los diputados que suscriben proponen a la Diputación que se sirva acordar de conformidad con la siguiente proposición:

Obediendo a un sentido de justicia que ya ha dado lugar a que el Ayuntamiento de Barcelona, en sesión de ayer, tomase el acuerdo de dirigirse a los Poderes públicos rogándoles que dirijan la solución de los conflictos sociales hacia un reconocimiento de las organizaciones obreras que les permita actuar libremente dentro de la ley, la Diputación provincial, acuerda dirigirse también telegráficamente al Gobierno pidiéndole una gran amplitud en el libre ejercicio de la vida civil, con pleno reconocimiento de las organizaciones obreras, a fin de que éstas puedan desarrollar su fin con arreglo a normas fundamentales jurídicas que excluyan interpretaciones equívocas y caprichosas que de la legalidad vigente puedan hacer los funcionarios del Poder público.

Palacio de la Diputación, 9 de Noviembre de 1920.—J. Casanovas, José Puig de Asprer, J. Pérez de Rozas, Rosendo Pich.»

Libres los Sindicatos, tendrían sus cuentas, listas de asociados y toda la documentación a la vista de las autoridades. Podrían ser vigilados y aún espíados. ¿No hay policías de servicio en la Casa del Pueblo de Madrid?

Se alega que los Sindicatos faltan a la ley de Asociación. No serán todos, ya que son lícitos los católicos, los mineros de Asturias, los de actores, los de médicos y otros muchos. ¿Faltan, en realidad, a la ley de Asociación algunos Sindicatos? Pues que con arreglo a esa misma ley de Asociación se proceda contra los culpables.

No se hace así, sino que arbitrariamente los declaran fuera de la ley ministros y gobernadores.

Torpe e ilegal e inicua proceden. Con torpeza, porque favorecen

BACHILLERATO ABREVIADO

ESTUDIADO OFICIALMENTE EN AÑO Y MEDIO

Honorarios módicos Exito asegurado
Aprobación de los SEIS cursos en 18 meses

Otención del TÍTULO DE MAESTRO NACIONAL en TRES meses más de estudios

Suspensión del farrago de libros de texto

Estudios por correspondencia, con apuntes estilo telegráfico

SIN FATIGA, SIN TRABAJO Y... ¡SIN LIBROS!

Interesante también para señoritas, pues se admiten alumnos de ambos sexos

Pedir detalles, tarifas y plan de estudios:

LICEO NACIONAL DE ENSEÑANZAS RAPIDAS

INFORMACION MUNDIAL 21. — BARCELONA.

lo que procuran esfírpar, y no pocas veces, como acaba de pasar con el Sindicato de metalúrgicas de Barcelona, se ven obligados a pactar con los mismos que echaron de la legalidad. La ilegalidad es notoria, ya que no es un juez quien declara los delitos cometidos y procesa a los delincuentes. Y la iniquidad salta a la vista con solo fijarse en el desigual trato dado a los Sindicatos católicos y a otros muchos. ¿No fué el Sindicato de actores el organizador de la función a beneficio de los niños de Riojinto, a la cual se invitó al rey?

Se alega que algunos Sindicatos defienden la República rusa y hacen la apología de criminales. Distingamos. Defender la República rusa no es delito, ni en los Sindicatos, ni en la Casa del Pueblo, ni en el Ateneo de Madrid, ni en ninguna parte. Precisamente, anarquistas son los que más la combaten. Por hacer la apología de criminales se ha podido clausurar Centros republicanos y aún liberales.

Criminales fueron llamados, y se los execró infamemente, los que consideramos mártires o héroes de la libertad. Contra muchos de los que honran el Congreso de los Diputados con sus nombres escritos en mármoles, se dijo lo que no debe decirse ni aún de asesinos y ladrones. Se los llamó bandidos, monstruos, traidores y otras muchas lindizas. A la memoria de Rizal han dedicado veladas apologeticas Centros republicanos. En el Ateneo, dos sabios doctores, honra de la Ciencia española, elogiaron a Francisco Ferrer. ¿No es caprichoso ese sistema de disolver Sindicatos porque en ellos se hace la apología del crimen? ¿Es otra cosa? Se quiere indicar otra cosa? ¿Se pretende que hay Asociaciones en las cuales se ejerce la complicidad y el encubrimiento de asesinos? Si ello es así, aplíquese la ley en estos casos, para estos delitos; pero no se pretenda arrojar fuera de la ley a los Sindicatos.

Oponemos a este torpe, arbitraria, violenta pretensión la protesta que contra aquel pobre Candau, definidor de la ilegalidad de la Primera Internacional de Trabajadores, formularon, Pi y Margall, Castelar y Salmerón.

Estamos en el mismo caso. Los republicanos debemos oponer igual protesta. Libertad para las ideas, las reuniones, las asociaciones; justicia, dentro de la ley, para los delitos, y campo abierto para el derecho nuevo, de que ya hablara Salmerón en su in mortal discurso.

El País, de Madrid.

CARBON COKE

Clase superior y clase segunda.
Precios sin competencia.
FABRICA DE GAS

El odio al intelectual

Unas crónicas sensacionales que publica en un diario madrileño el gran novelista inglés Wells han puesto una vez más de relieve lo que ya no es un secreto para nadie y que ya hemos comentado en estas páginas alguna vez: el odio de la Rusia soviética al intelectual, y, por legítima consecuencia, la antipatía de las derivaciones del bolcheviquismo en cualquiera de sus matices a todo aquel que no ejerce un oficio manual y material.

Wells es afecto a los soviets y entusiasta del régimen comunista, al que quiere liberar de la responsabilidad de todo lo que en la actualidad sucede en Rusia, que considera corolario legítimo del antiguo régimen zarista; pero, a pesar de todo esto, narrador sincero e imparcial, no puede hacer risueños los cuadros del Petrogrado en ruinas y de la persecución sistemática y desenfrenada que padecen los hombres más eminentes de Rusia, hombres que pasaron las fronteras de su patria y lograron una celebridad mundial, como Pavlov, Oldenburg, Karpinsky, Radloff, Bielopotsky y tantos otros. Toda esta legión de sabios apenas pueden comer y van cubiertos de andrajos, mientras sus nombres se citan en todas las obras y revistas científicas de Europa con el mayor elogio.

Si esto sucede con los hombres cumbres, puede imaginarse lo que acontecerá a los que, aun valiendo mucho, no se han destacado del montón anónimo en el que yacen tantos literatos, músicos, pintores, médicos, ingenieros y letrados de renombre. Cualquiera obrero, aun el más modesto, gana más que ellos, y la teoría va pasando al resto de Europa.

En una reciente estadística que han publicado los diarios austriacos se comprueba que un pinche de cocina, un descargador y un pebrero ganan más sueldo que un médico de fama y un ingeniero de gran renombre. Cuanto menos esfuerzo mental requiere una profesión, está mejor retribuida. Parece como si se tratara de la entronización y apoteosis de la fuerza bruta. Y en España ya se están poniendo los jalones de la misma ruta. Cuanto el oficio es más material y exige menos gasto cerebral, se le retribuye mejor. Un hombre de espaldas robustas o músculos de hierro gana más que un médico de fama; un operario, más que el técnico de su fábrica; y un impresor, más que el escritor cuyas obras componen e imprimen.

Todo esto obedece al prejuicio absurdo, al error manifiesto de considerar al intelectual, porque no tiene



Lunes día 22 de Noviembre de 1920:— A las nueve

EXITO de los episodios 6.º y 7.º de la grandiosa y monumental SUPER-CINE-NOVELA más interesante del mundo

BARRABAS

titulados = el s. abasabab al s. callin
LA HIJA DEL AJUSTICIADO... LAS ALAS DE SATAN
Esta interesante serie pertenece a la de los grandes films artísticos GALMONT.
Completarán el programa una calspeante cinta cómica y la siempre interesante revista «Actividades Gaumont».

TIPOGRAFIA MAHONESA

CALLE NUEVA

Se hacen toda clase de trabajos de imprenta en negro y en colores. -- Especialidad en trabajo comercial

Se sirven todas las obras editadas tanto en España como en el extranjero. Relaciones con las principales casas editoriales. Obras literarias y científicas

Gran surtido en toda clase de objetos de escritorio. Papel para cartas. Papel pautado para música. Papeles y objetos para dibujos. Cartulinas, Tintas, etcétera

TARIFA DE ANUNCIOS DE La Voz de Menorca

Anuncios publicados en segunda o tercera página	
Ancho de una columna	Ancho de tres columnas
De 1 a 5 líneas cuerpo 10 y de 1 a 3 inserciones. 5'00 pías.	Vencimiento por ciento de aumento sobre los precios señalados para las dos columnas.
De 1 a 6 líneas cuerpo 10 y de 4 a 6 inserciones. 5'00	De un octavo de página
De 1 a 5 líneas cuerpo 10 más de 6 inserciones; la inserción. 0'50	Por una inserción. 10'00 pías.
De 6 a 10 líneas cuerpo 10 y de 1 a 3 inserciones. 5'00	Por dos inserciones. 15'00
De 6 a 10 líneas cuerpo 10 y de 4 a 6 inserciones. 8'00	Cada nueva inserción 4 pesetas de aumento
De 6 a 10 líneas cuerpo 10 más de 1 inserción; la inserción. 1'00	De un cuarto de página
Más de 10 líneas a 0'16 la línea por inserción.	Por una inserción. 20'00 pías.
Entrefiletos	Por dos inserciones. 30'00
A 0'25 pesetas la línea por inserción	Cada nueva inserción 7'50 pías. de aumento
Remitidos y comunicados	De media página
A 0'10 pesetas la línea por inserción.	Doble precio que el señalado para el cuarto de página.
Ancho de dos columnas	De página entera
Hasta seis centímetros: 7'50 pías.	Doble precio que el señalado para la media página.
De 1 a 3 inserciones. 13'50	Anuncios de Teatros y Cines
De 4 a 6 inserciones. 20'00	Compuestos del ancho de dos columnas y del tamaño hasta 12 centímetros, contratado por meses, precio especial: 22'50 al mes
De 7 a 10 inserciones. 20'00	Estos anuncios si se publican menos de un mes, pagarán los precios señalados por esta tarifa para los demás anuncios.
Más de 10 inserciones a 1'75 pías. inserción	ESQUELAS MORTUORIAS
Hasta diez centímetros: cincuenta por ciento de aumento sobre los precios anteriores.	Del ancho de una columna. 7'50 pías.
Hasta catorce centímetros. Doble precio que para los seis centímetros.	A dos columnas. 20'00
Hasta veinte centímetros. Triple precio que para los seis centímetros.	Un octavo de página. 35'00
	Un cuarto de página. 50'00
	Media página. 75'00
	Página entera. 100'00

Los anuncios y esuelas mortuorias publicados en primera página, pagan doble precio que los señalados para la segunda o tercera.

Los anuncios publicados en cuarta página pagarán la mitad de precio señalado para los de segunda o tercera.

Observaciones.— 1.ª La elección de sitio en cualquiera de las páginas implica un tema por ciento sobre los precios señalados.— 2.ª Todos los anuncios se cobran por adelantado.— 3.ª No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado, los días y digna en que se desee su publicación, requisito indispensable para la aplicación de la correspondiente tarifa.— 4.ª Los suscriptores al periódico tienen derecho al beneficio de un por ciento de descuento sobre los precios de esta tarifa, menos en las esuelas mortuorias.

Indicador de Direcciones

— SOMRERERIA de Francisco Vivero — F na la temporada rebaja de precios y Plaza Arraveleta número 2.

CAPES tostados. Los de mejor marca de Puerto Rico, Moka y Brasil, se encuentran en el comercio de José Riudavets, plaza Ca me n 15 i Norte 1, Mahón

ACEITES de oliva, filtrados y del mejor gusto, marca Joaquín Regás de B. celosa.— Véndense en la Plaza del Comercio esquina Norte, Mahón, comercio de lo sé Riudavets

LIBROS NECESARIOS

para triunfar en la lucha por la vida

OBRAS DEL DOCTOR MARDEN

Estos libros no sustentan principios que combatan ninguna idea política ni religiosa.

- Siempre adelante!**
Colección de anécdotas y ejemplos que encaminan a voluntad del joven hacia el ideal de la vida intensa.
 - Abrirse paso.**
Confirmación demostrada del criterio sustentado en el primer volumen. Contiene además el interesante estudio LA FUERZA DE LA VOLUNTAD.
- Cada tomo, 4 pías. en rústica. — F cuadrado, 5 pías.
- Véndense en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva

INTERESANTE para fabricantes y almacenistas de calzado y curtidos

En esta imprenta encontrarán impresos para las declaraciones juradas por duplicado que mensualmente han de remitirse al Comité Oficial de Pies, los Curtidos y Calzados de Barcelona conforme previene el artículo 10 de la R. O. de 26 Abril último. La falta de cumplimiento de dicha obligación dará lugar a imposiciones de multas.

PIEDRAS SIMI I

para la fabricación de "hebillas" para calzado

Desde el número 14 al 16 a peseta 7'50 el millar

Desde el número 17 al 22 a pesetas 19'00 el millar.

Depósito y venta en Mahón: Manuel Bellán Llabrés y C.ª San Fernando, 34.

Banco de Menorca

Pagamos el cupón vencimiento 1.º Octubre 1920 de las Deudas Públicas Interior, Exterior y Amortizable al 4 por ciento.

Nos encargamos del canje de los títulos de la Deuda Perpetua a 4 por ciento Interior emisión 1908 y de las carpetas provisionales de la misma Deuda emisión 1919 por sus nuevos títulos.

Todos son víctimas del artrismo...

estos desgraciados que Vd. encuentra todos los días en la calle, martirizados por una serie de afecciones dolorosas que les enviején prematuramente:

Rumatisismo, Gota, Mal de piedra, Diabetes

Sin tener precisamente todas estas enfermedades, el artrismo es ampuado por una o varias de ellas, y las evitara con el uso regular de los

LITHINÉS del Dr GUSTIN

que eliminan rápida y seguramente el ácido urico, lavan los riñones y previenen así todas las enfermedades precitadas, causadas por el defecto de eliminación natural.

Disolviendo el contenido de un paquete en un litro de agua se obtiene instantaneamente una agua mineral al estado naciente. Deliciosa al paladar, sana, gasosa y no altera el vino.

una caja de 12 paquetes puede obtenerse 12 litros de agua mineral.



¿NECESITAIS DINERO? ¿PRESTAIS DINERO?

¿Necesitais tomar alguna renta vitalicia?

¿Deseais comprar maderas baratas?

¿Qué deseais reserva y rapidez?

Acudid a: Miranda, número 4. -- MADON (Todos los días de 1 a 3 tarde)

Motores a bencina marca «VELLINO», desde 1 y 3/4 H. P. para fuerza motriz de un consumo aproximado de 240 a 260 gramos de gasolina por caballo hora. — Facilidades para los pagos. — Instalación por obreros expertos de la propia casa VELLINO.

Hay dos solares en el Andén de Levante para alquilar a precios módicos, por meses o por años, según se convenga.

